

Instrumentos utilizados para el estudio de las percepciones de los líderes hondureños en el capítulo 7

Instrumentos utilizados en la elaboración del estudio de percepciones

Para conocer las percepciones de las élites hondureñas sobre el desarrollo de su país, se realizaron dos estudios específicos entre los meses de marzo y mayo de 1997: 27 entrevistas en profundidad, a partir de una guía semiestructurada, para el estudio cualitativo; 193 encuestas para el cuantitativo. Los entrevistados y los encuestados fueron seleccionados de acuerdo a su relevancia en el escenario político, económico y social del país.

Lista de Entrevistadosde Entrevistados

1. Carlos Roberto Reina. Presidente de la República
2. Nora Gúnera de Melgar. Política
3. Rafael Leonardo Callejas. Político
4. René Fonseca. Político
5. Cnel. José Luis Núñez Benet. Ministro de Defensa
6. Ramón Oquellí. Intelectual
7. Armando Aguilar. Ministro de la Presidencia
8. Xavier Arguello. Empresario
9. Irma Acosta. Política
10. Soad Facussé. Política
11. Rafael Pineda Ponce. Vice Presidente del Congreso
12. Manuel Zelaya. Ministro del FHS (Fondo Hondureño de Inversión Social)
13. César Castellanos. Político
14. Olban Valladares. Político
15. Roberto Zacarías. Empresario
16. Monseñor Raúl Corriveau. Obispo de Choluteca
17. Hernán Corrales. Político
18. Jaime Rosenthal. Político
19. Israel Salinas. Sindicalista
20. Roberto Leiva. Empresario
21. Juan Canahuati. Empresario
22. Elías Asfura. Político
23. Camilo Atala. Empresario
24. Jorge Canahuati. Empresario
25. Guillermo Bueso. Coordinador del Gabinete Económico
26. Dante Ramírez. Asesor del Presidente
27. Manuel Acosta Bonilla. Político/Vice-

Presidente del Parlamento Centroamericano.

Lista de Personas Encuestadas

Guillermo Anderson.	Cantautor, La Ceiba, Atlántida
Roberto Sosa	Poeta
Mario Argueta	Historiador, ensayista, comentarista
Mario Posas	Sociólogo, ensayista, analista social
Julieta Castellanos	Socióloga, ensayista, comentarista
Roberto Castillo	Filósofo y escritor
Ana Lucía Restrepo	Oxfam, Inglaterra
Bertha Oliva	Comité de Familiares de Desaparecidos de Honduras (COFADEH)
Yolanda de Suazo	Directora de Fundación "Democracia y Desarrollo"
Ramón Custodio	Presidente del Comité de Defensa de los Derechos Humanos
Alexis Pacheco	Asociación de Organismos no Gubernamentales de Honduras.
Salvador E. Zúniga	Consejo Asesor para el Desarrollo de las Etnias Autóctonas de Honduras (CADEAH)
Isolda Arita	Editorial Guaymuras
Alba de Mejía	Comité de Mujeres
Norma Elisa Mejía	Comisión Cristiana de Desarrollo (CCD)
Eusebio Varela	Asociación Nacional de Campesinos de Honduras (ANACH)
Marvin Ponce	Consejo Organizador de Organizaciones Campesinas de Honduras (COCOCH).

Efraín Figueroa	Confederación de Trabajadores de Honduras (CTH).	Federico Fiallos	Gerente Financiero de la Escuela Agrícola Panamericana
Francisco Guerrero	Confederación de Trabajadores de Honduras (CTH).	Carlos Leiva	Cooperación Internacional para el Desarrollo Económico
Felicitó Avila	Central General de Trabajadores (CGT).	Vilma Sierra de Fonseca	Directora Ejecutiva del Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP)
Marco Tulio Cartagena	Unión Nacional de Campesinos (UNC).	Suyapa Zelaya	Presidenta del Colegio de Ingenieros, Mecánicos, Eléctricos, Químicos de Honduras (CIMEQH)
Maria Concepción Betanco	Asociación Campesina de Mujeres Hondureñas (ACMH).	Hugo Durón	Corporación Hondureña de Desarrollo Forestal (COHDEFOR)
Baudilio Andara	Federación Unitaria de Trabajadores de Honduras (FUTH).	Alba Alonzo de Quezada	Ejercicio Independiente del Derecho
Leoncia Solórzano	Consejo para el Desarrollo Integral de la Mujer Campesina (CODIMCA).	Virginia de Aviles	Vice-Rectora Universidad Católica
Román Hernández	Federación de Cooperativas Agropecuarias y Empresas de la Reforma Agraria de Honduras (FECORAH).	Olvin Rodríguez	Ejercicio Independiente del Derecho
Daniel Durón	Central General de Trabajadores (CGT).	Manlio Martínez	Consejo Hondureño de Ciencia y Tecnología (COHCIT)
Inés Fuentes	Asociación Nacional Campesina (ACAN).	Alcides Hernández	Presidente del Colegio Hondureño de Economistas
Pastor Sergio Handal	Iglesia Gran Comisión, Tegucigalpa	Roy Daniel Mendieta	Gerente de Recursos Humanos, Honduras Plywood
Pastor Evelio Reyes	Iglesia Vida Abundante	Ricardo Rodas García	Economista Independiente
Padre Ovidio Rodríguez	Iglesia Católica, Tegucigalpa	Elías Sánchez	Asociación Coordinadora de Recursos para el Desarrollo Humano (ACREDH)
Pastor Mario E. Fumero	Proyecto Victoria, Iglesia Asambleas de Dios.	Doris Hernández	Central Nacional de Trabajadores del Campo
Padre Gérman Cáliz	Iglesia Católica, Tegucigalpa	Maité Paredes	Directora del ETS/ SIDA, M. S. P.
Padre Jesús Valladares	Iglesia Católica, Choluteca	Dagoberto Espinoza Mourra	Director Instituto Hondureño de Alcoholismo, Drogadicción y Farmacodependencia (IHADFA)
Pastor René Peñalba	Iglesia Amor Viviente, Tegucigalpa	Enrique Zelaya	Vice-Ministro de Salud (Riesgos Poblacionales)
Monseñor Angel Garrachana	Obispo Iglesia Católica, San Pedro Sula	Daniel Figueroa	Vice-Presidente Banco Central de Honduras
Padre Eduardo Méndez	Iglesia Católica, Taulabé, Comayagua	Rodolfo Pastor Fasquelle	Ministro de Cultura, las Artes y los Deportes
Juan Ramiro Martínez	Iglesia Católica, El Progreso, Yoro		
Pedro Drowin	Iglesia Católica, Tegucigalpa		
Mauricio Villeda	Ejercicio Independiente del Derecho		
Marco Tulio Mejia	Asesor Educativo para la Agencia Internacional del Desarrollo		

Rigoberto Paredes	Vice-Ministro de Cultura	Vilma Gloria Rosales	Diario Tiempo
Saúl Toro	Ministerio de Cultura	Gérman Reyes	ACAN-EFE
Juan Ferrera	Ministerio de Finanzas	Juan Ramón Durán	Diario la Prensa
Xiomara Gómez	Directora, Programa de Asignación Familiar (PRAF)	Gustavo Palencia	Agencia Reuter
Edmundo Orellana	Fiscal General del Estado	Práxedes Martínez	Diario La Prensa
Pedro Saavedra	Rector Universidad Pedagógica Nacional	Juan Ramón Martínez	Diario La Tribuna y Director Asesores para el Desarrollo (ASEPADE)
Carlos Echeverría	Vice-Rector Académico Universidad Tecnológica (UNITEC)	Thelma Mejía	Periodista
Israel Rubí	Depto. de Urbanismo, Alcaldía de San Pedro Sula	Manuel Torres	Audiovisuales de Prensa
Humberto Pineda Santos	Regidor, Alcaldía de San Pedro Sula.	Elsa Díaz Zelaya	Periodista y Empresaria en San Pedro Sula
Fernando Castro	Depto. de Urbanismo, Alcaldía de San Pedro Sula	Farah Robles	Presidenta del Colegio de Periodistas. Capítulo de San Pedro Sula
José Benigno González	Regidor Municipal, Alcaldía de El Progreso	Anibal Barrow	Vica Televisión, San Pedro Sula
Armando Euceda	Vice-Ministro de Educación	Hedman Allan Padget	Emisoras Unidas
Elio Alvarenga	Rector Universidad Católica	Raúl Valladares	Emisoras Unidas (HRN)
Hugo Noé Pino	Presidente del Banco Central	Manuel Gamero	Director
Juan D. Paredes	Vice-Ministro de Salud	Edgardo Melgar	Diario Tiempo
Ramón Salgado	Vice-Rector Académico Universidad Pedagógica Nacional	Olman Serrano	Director Hoy Mismo,
Cristiana Nufio de F.	Economista Independiente	Renato Alvarez	Canal 3, Tegucigalpa
Julio González	Vice-Ministro de Economía	Hugo Godoy	Canal 11
Guadalupe Hung P.	Secretaría Técnica y de Cooperación (SETCO)	Gérman Avila	Director de Prensa,
José Adán Elvir Flores	Director Diario La Tribuna y Presidente del Colegio de Periodistas de Honduras (CPH)	Mario Ramón López	Centro de Noticias, Canal 63
Luis Edgardo Vallejo	Radio América	Jorge Roberto Maradiaga	Secretario del Centro de Estudios Políticos, Económicos y Sociales (CEPS)
Noé Leiva	Diario Tiempo	Matías Fúnez	Alcalde de Danlí
Rodrigo Wong Arévalo	Director "Abriendo Brecha" Canal 7	Jack Arévalo Fuentes	Diputado al Congreso Nacional
Mario Ernesto Rivera	Radio América (El Médico y su Salud)	Marco Antonio Andino	Diputado al Congreso Nacional
Luis Alonzo López	Emisoras Unidas (HRN)	Guillermo Casco Callejas	Tribunal Nacional de Elecciones
Adolfo Hernández	Director Telenoticiero, Canal 13 HONDURED	Donaldo Reyes Avelar	Diputado al Congreso Nacional
Salvador Nasralla	Telesistema Hondureño (Corporación Televicentro Canal 5)	David Matamoros	Diputado al Congreso Nacional
		Andrés Torres	Diputado al Congreso Nacional
		Gautama Fonseca	Diputado al Congreso Nacional
		Carlos Sosa Coello	Diputado al Congreso Nacional
		Oscar Armando Avila	Diputado al Congreso Nacional

Efraín Bú Girón	Diputado al Congreso Nacional	Jorge Carranza	Coordinador de Censo y Cedulación, Partido Nacional
Angelo Botazzi	Diputado al Congreso Nacional		
Adán Palacios	Tribunal Nacional de Elecciones	Soad S. de Facussé	Diputada al Congreso Nacional
Enrique Ortéz Sequeira	Tribunal Nacional de Elecciones	Fernando Martínez	Centro de Informática y Estudios Legislativos (CIEL)
Orlando Gómez Cisneros	Diputado al Congreso Nacional	Fredy Espinoza M.	Gerente General, Asociación Hondureña de Productores del Café (AHPROCAFE)
Tita de Mazariegos	Dirigente Política	Adriana Yu-Shan	Gerente de Politex
Rubén Palma Carrasco	Dirigente Político	Gérman Pérez	Cámara de Comercio e Industrias de Cortés (CCIC)
Luis Gérman Lagos	Diputado al Congreso Nacional		Credomatic Financiera S.A. (CREFISA), San Pedro Sula
Orlando Iriarte	Dirigente Político	Mario Duarte	Presidenta
Leonidas Rosa Bautista	Dirigente Político	Nohemi Sikaffy	Vica Televisión
Alfredo Landaverde	Dirigente Político	Emín Abufefe Salomón	Empresario Industrial
Orfilia Mejía	Diputada al Congreso Nacional	Lisa Hernández	Coordinadora Ejecutiva del Consejo Empresarial Hondureño para el Desarrollo Sostenible (CEHDESO)
Arturo Corrales	Candidato a la Presidencia de la República		Asistente del Vice-Presidente del Banco del País, San Pedro Sula
César Castellanos	Candidato a Alcalde de Tegucigalpa		Presidente de la Asociación de Ganaderos de Sula (AGAS)
Carlos López Contreras	Dirigente Político	Julio Fernández	Productor Agropecuario. La Ceiba, Atlántida
Enrique Aguilar Paz C.	Dirigente Político		Agropecuaria Monte Libano, San Lorenzo Valle
Porfirio Lobo Sosa	Diputado al Congreso Nacional	Rafael Verdial	Centro de Repuestos, Tegucigalpa
Anibal Delgado Fiallos	Dirigente Político, San Pedro Sula		Textiles Río Lindo
Margie Dip	Alcaldesa de la Ceiba, Atlántida	Orlando Javier	Derivados de la Madera S.A. (DERIMASA)
Adriana V. de Balladares	Alcaldesa de Choluteca		Productor Agropecuario, Danlí, El Paraíso
Mario Aguilar González	Tribunal Nacional de Elecciones (TNE)	Miguel Molina	Plascencia Tabacos, Danlí, El Paraíso
Luz Ernestina Mejía	Consejo Nacional de la Juventud (CONJUVE)	Alonzo Valenzuela	Comercial LAEIZ
Calvin Weddle	Dirigente Político, Choluteca	Eduardo Facussé	Director Centro Inmuno Diagnóstico Especializado y Agobiotek
José Azcona Hoyo	Ex-Presidente de la República	Joaquín Dieckman	Laboratorios Nacional de Envases , Tegucigalpa
Toribio Aguilera	Dirigente Político	Rodrigo Castillo	Empresario
Mauro Membreño	Diputado al Congreso Nacional	Néstor Plascencia	
Tito Livio Sierra	Diputado al Congreso Nacional	Bernardo Hirsch	
Fernando Calderón	Regidor, Alcaldía del Distrito Central	Humberto Cosenza	
Gloria Oquelí	Directora del INJUPEMP		
Selma Estrada	Directora de Probidad Administrativa		
Concepción Ramos	Diputado al Congreso Nacional		
Vera Rubí	Contralora General de la República		
Carlos Miranda	Regidor/Candidato a Alcalde de Comayagua		
Carlos Katán	Diputado al Congreso Nacional		
Guadalupe Jerezano	Designada Presidencial	Richard Zablah	

Fernando Lardizábal	Empresario de la madera, Ex-Presidente de la FENAGAH y el COHEP	Gerardo Tomé	Gerente de Granjas Marinas
Normán García	Presidente Fundación de Investigación y Desarrollo Empresarial (FIDE)	Adolfo Facussé	Empresario Industrial, Ex-presidente de la ANDI
Rigoberto Stefan	Presidente Cámara de Comercio e Industrias de Tegucigalpa (CCIT)	Roberto Vinelli	Gerente de Fomento e Inversiones, Banco Atlántida
Raúl Torres Lazo	Derivados del Maíz de Honduras S.A. (DEMAHSA)	Jorge Fléfil	Rent-a-Car Budget
José Anibal Madrid	Gerente Cámara de Comercio e Industrias de Tegucigalpa (CCIT)	Jorge Gómez Andino	Laboratorio Gómez Andino
Felipe Antonio Peraza	Presidente Asociación Nacional de Industriales (ANDI)	Ramón Medina Luna	Gerente General de CELTEL
Carlos Avila	Gerente Banco Futuro	Roger Marín	Gran Proyecto de Transformación Nacional
Jacobo Atala	Gerente Banco Mercantil (BAMER)	Arturo Alvarado	Asociación Hondureña de Instituciones Bancarias (AHIBA)
Zacarías Bendeck	Honduras Fosforera	Abraham Bennaton R.	Industria de la Madera
		Pedro Arturo Sevilla	Presidente Federación Nacional de Agricultores y Ganaderos de Honduras

Guía semiestructurada de las entrevistas en profundidad realizadas a personalidades calificadas de Honduras

1. Presentación de las características generales de la investigación.

1.1. Descripción sucinta de los conceptos de desarrollo y gobernabilidad.

1.2. Explicación de qué se pretende con el Informe Nacional sobre Desarrollo Humano.

2. ¿Cuáles son los principales obstáculos al desarrollo? ¿De qué tipo (obstáculos políticos, económicos, sociales, culturales)? Pedir que los enumere y profundizar en aquellos que tengan más importancia.

3. Si no han sido indicados presentarle al entrevistado cinco tipos de obstáculos: deuda externa, falta de ahorro interno, debilidad en el capital humano, corrupción e inadecuado funcionamiento de las instituciones políticas. Profundizar luego en la importancia relativa de los diversos obstáculos al desarrollo (económicos, políticos, sociales o culturales).

4. Hablando del desarrollo económico ¿Son adecuados los actuales niveles de apertura de la economía? ¿Hay que modificarlos? ¿En qué sentido?

4.1. Las rebajas de los aranceles ponen en riesgo industrias ya establecidas ¿hay que profundizar la desgravación arancelaria para darle una mayor competitividad a la economía en su conjunto, favoreciendo a los consumidores, o se trata de elevar los aranceles para evitar un aumento de la desocupación?

4.2. ¿Cuáles son las ventajas comparativas que tiene Honduras, cuáles debieran ser sus principales rubros de producción?

5. En América Latina se escuchan fuertes críticas sobre el rendimiento de las instituciones estatales. ¿En Honduras también? ¿Cuáles son las principales críticas? ¿Tienen fundamento? ¿Qué hacer?

5.1. Se habla mucho de la reforma del Estado y de redefinir sus roles: ¿En qué áreas debe tener un nuevo rol?

- educación
- salud
- seguridad
- ciencia y tecnología
- regulaciones
- infraestructura
- empresas públicas

5.2. ¿En que áreas diría usted que el Estado no debe intervenir más? (pedir que enumere)

5.3. En relación al tamaño del Estado: ¿es grande o chico el Estado hondureño? Sus opiniones sobre:

- la descentralización
- las privatizaciones
- el régimen de concesiones

5.4. He escuchado la afirmación de que el Estado hondureño es el más grande en relación al PBI de toda Centroamérica. ¿Es cierto? ¿A qué se debe?

6. Son conocidos los problemas fiscales del Estado hondureño. ¿A qué le atribuye usted que los planes de ajuste estructural de la economía de los dos últimos gobiernos no se hayan completado?

7. En Honduras se están llevando a cabo diversos reformas en el Estado, de hecho desde 1992 funciona una Comisión Presidencial de Reforma del Estado. ¿Cuáles son los principales logros que ha tenido este proceso? ¿Qué opina usted, por ejemplo, de la recién aprobada la ley de la administración pública y de la simplificación de los trámites administrativos?

8. Pareciera que en este proceso de cambio se están conformando nuevos límites entre el papel del Estado y el del mercado. ¿Coincide con ese diagnóstico? ¿Cuáles debieran ser los nuevos límites? ¿Qué cosas tiene que hacer el Estado y que cosas tiene que hacer el mercado?

8.1. Si la tendencia es a un mayor predominio del mercado, ¿Cuál deberá ser el papel de los empresarios? ¿Está preparado el empresario hondureño para este nuevo rol?

8.2. Si no lo está, ¿Porqué? ¿Cómo definiría usted las características del empresario hondureño?

8.3. ¿El sector privado está listo para enfrentarse con un mundo competitivo? ¿Usted diría que los empresarios hondureños son partidarios de un nuevo modelo económico? ¿En qué dirección?

8.4. He escuchado decir que es un sector privado acostumbrado a las protección del Estado. ¿Comparte esta afirmación? ¿Qué opinión tiene usted de los mercados cautivos?

9. ¿Cuál diría usted que es la potencialidad que tiene la pequeña y mediana empresa en Honduras? ¿Cuáles son sus principales dificultades para desarrollarse?

10. Es una afirmación bastante generalizada que el fin de siglo nos presenta un mundo globalizado en materia de comunicaciones y en creciente proceso de globalización de la producción industrial.

¿Cómo está afectando este proceso a Honduras?
¿Que impacto esta teniendo la globalización en el empleo?

10.1. ¿Qué nuevas capacidades deberá desarrollar el Estado hondureño para enfrentar estas nuevas demandas que vienen del exterior?

10.2. También los procesos de integración subregional han tomado un nuevo impulso. ¿Qué importancia real tiene el mercado común centroamericano? ¿Cuáles son las ventajas para Honduras de pertenecer a él?

10.3. El mercado norteamericano tiene un gran importancia en el comercio exterior de Honduras, ¿cómo garantizar la estabilidad de ese mercado? ¿El Tratado de Libre Comercio (TLC) es un camino? ¿Está preparada Honduras para hacer todas las reformas necesarias para ingresar al TLC? ¿La presencia de México en el TLC esta dificultando el comercio exterior hondureño hacia Estado Unidos?

10.4. La integración latinoamericana de la que se ha hablado tanto, ¿tiene ahora algún significado? Si tiene aun sentido ¿cómo avanzar? ¿a nivel multilateral o bilateral?

11. Se insiste mucho en que para que haya una fuerte inversión privada es necesario mantener la estabilidad de las políticas económicas. ¿Usted diría que en Honduras las reglas del juego están claras? ¿Son estables o varían en cada período de gobierno?

11.1. ¿Qué condiciones se requieren para poder formular políticas de Estado? ¿Porqué los procesos de concertación no han funcionado? ¿Qué significado tiene el último pacto social firmado por la empresa privada, los sindicatos y el gobierno?

12. A su juicio, cuál es el rol que cumplen los partidos políticos en Honduras? ¿Debieran ser reformados? ¿En qué sentido? ¿Cuáles son las propuestas de modificación?

12.1. ¿Como describiría usted el nivel de prestigio o aceptación por la ciudadanía de los partidos políticos? Alta, media o baja. ¿Y de los políticos?

12.2. Si la respuesta es baja, ¿cuál es el origen?

12.3. ¿Existe a su juicio la posibilidad de una tercera opción política en Honduras a corto, mediano o largo plazo? (pregunta para empresarios)

13. En esta redefinición de roles entre lo público y lo privado se destacan el gran activismo de nuevos actores de la sociedad civil. ¿Qué entiende usted por sociedad civil?

13.1. ¿La llamada sociedad civil tiene importancia en la sociedad hondureña? ¿Qué representa? ¿Tiene algún rol que desempeñar?

13.2. ¿Cuáles son los niveles de prestigio de las organizaciones de la sociedad civil y, en particular, de las ONG?

14. La negociación con los organismos internacionales de crédito implican un conjunto de condicionalidades. ¿Qué capacidad técnica que tiene el Estado hondureño para enfrentar las negociaciones con los organismos internacionales?

15. ¿A qué se debe la falta de continuidad del cumplimiento de los compromisos asumidos ante los organismos internacionales?

16. Cada vez se discute más sobre la necesidad de un crecimiento económico que tenga en consideración, o como uno de sus ejes, al ser humano. Sin embargo, pareciera que el sistema económico vigente genera a la vez dos efectos: el crecimiento de la riqueza en un grupo pequeño y el crecimiento de la situación de indigencia de vastos sectores de la población. ¿Cómo lograr una mayor equidad en la distribución de los bienes del desarrollo? ¿Cómo transformar ese desarrollo en sostenible ambientalmente, o sea respetuoso del entorno ambiental?

17. Una última pregunta sobre corrupción en general ¿qué nivel tiene, como afecta ésta al proceso económico y al funcionamiento del sistema político?

LAS ELITES HONDUREÑAS FRENTE AL DESARROLLO

(Honduras, abril de 1997)

Subgrupo Muestral _____
Ciudad _____
Supervisor _____

No. de Entrevista _____
Entrevistador _____
Día _____
Hora _____

I. POBREZA Y DESARROLLO

P1. En general, a lo largo de los últimos seis años: Piensa usted que LA POBREZA EN HONDURAS ha aumentado, disminuido o se mantiene igual? P1.
1. Ha aumentado _____ 2. Ha disminuido _____ 3. Se mantiene igual _____ 9. NS/NR _____

P2. (Para los que contestan que ha aumentado o disminuido):
Por qué razón piensa usted que ha ocurrido eso? P2.

P3. Según usted, cuál es LA ACCION MAS IMPORTANTE que debe realizarse para disminuir la pobreza? P3.

P4. Si queremos precisar la CONCEPCION MAS COMUN DEL DESARROLLO entre los POLITICOS del país, cuál de las siguientes afirmaciones la interpretaría más adecuadamente? Por favor, seleccione una respuesta de la Tarjeta "A". P4.

1. Es una cuestión esencialmente ECONOMICA _____
2. Es una cuestión esencialmente CULTURAL _____
3. Es una cuestión esencialmente POLITICA _____
4. Es una cuestión esencialmente SOCIAL _____
5. Es integral y por eso incluye a TODAS las anteriores _____
6. No se percibe en ellos una clara concepción del desarrollo _____ 9. NS/NR _____

P5. Si enumeramos a los principales sectores del país, ¿puede usted calificar el GRADO DE IMPORTANCIA que cada sector le da al tema del desarrollo? Me contesta con los criterios que aparecen en la tarjeta "B", por favor:

1	2	3	4	5	9. NS/NR	P5.
Muy Alto	Alto	Ni Alto Ni Bajo	Bajo	Muy Bajo		<input type="checkbox"/>
* Funcionarios de Estado _____						<input type="checkbox"/>
		* Campesinos _____				<input type="checkbox"/>
* Organiz. de DDHH _____		* Org. de mujeres _____				<input type="checkbox"/>
* Iglesia católica _____		* Otras iglesias _____				<input type="checkbox"/>
* Dirigentes Políticos _____		* Militares _____				<input type="checkbox"/>
* Empresarios _____		* Sindicalistas _____				<input type="checkbox"/>

P6. Según su criterio cual es el principal OBSTACULO al desarrollo del país? P6.

P7. A continuación le leeré algunas acciones que pueden realizarse para INICIAR EL CAMINO AL DESARROLLO. Le pido que indique para cada una de ellas su GRADO DE ACUERDO O DESACUERDO, según los criterios que se indican en la Tarjeta "C". Para cada uno me indica el número correspondiente, por favor:

1 2 3 4 5
 Muy de acuerdo De acuerdo Ni de acuerdo Ni en desacuerdo En desacuerdo Muy en desacuerdo 9. NS/NR

- Para iniciar el camino al desarrollo habría que incrementar el gasto social _____ P7.
- Para iniciar el camino al desarrollo habría que fomentar la participación de las organizaciones soc. _____
- Para iniciar el camino al desarrollo habría que elevar el acceso a la educación _____
- Para iniciar el camino al desarrollo habría que mejorar el ingreso de las familias _____
- Para iniciar el camino al desarrollo habría que impulsar procesos de concertación o convergencia _____
- Para iniciar el camino al desarrollo habría que reducir el tamaño del Estado _____
- Para iniciar el camino al desarrollo habría que combatir la corrupción _____
- Para iniciar el impulso al desarrollo habría que impulsar la Integración Económica Centroamericana _____
- Para iniciar el impulso al desarrollo habría que hacer más competitiva la economía _____

P8. Si asumimos que el Estado tiene una gran responsabilidad en la promoción del desarrollo: cuál es el grado de CONTROL que el ESTADO debe tener sobre los siguientes rubros. Puede usted contestar de acuerdo a los criterios que se indican en la Tarjeta "B"?

1 2 3 4 5
 Muy Alto Alto Ni Alto Ni Bajo Bajo Muy Bajo 9. NS/NR

- * Educación _____ * Salud _____ P8.
- * Transporte _____ * Seguridad _____
- * Telecomunicaciones _____ * Energía Eléctrica _____
- * Agua Potable _____ * Ciencia y Tecnología _____

P9. Considera usted que el proceso de PRIVATIZACION de empresas estatales contribuirá a impulsar el DESARROLLO del país?

1. Si _____ 2. No _____ 9. NS/NR _____ P9.

P10. Qué opina usted sobre la siguiente afirmación: " El proceso de DESCENTRALIZACION DEL ESTADO contribuirá a impulsar el DESARROLLO a nivel local? Puede decirme su grado de acuerdo o desacuerdo según la numeración de la tarjeta "C". Por favor seleccionar sólo una respuesta:

1 2 3 4 5
 Muy de acuerdo De acuerdo Ni de acuerdo Ni en desacuerdo En desacuerdo Muy en desacuerdo 9. NS/NR

P10.

II. INTEGRACION Y CONTRATO SOCIAL

P11. Se afirma que la INTEGRACION DE UN PAIS (económica, política, cultural, social y geográfica) es CONDICION INDISPENSABLE para IMPULSAR EL DESARROLLO. Cuál es su grado de acuerdo o desacuerdo con respecto a esa afirmación? Puede indicar su respuesta según la tarjeta "C".

P11.

1 2 3 4 5
Muy de acuerdo De acuerdo Ni de acuerdo Ni en desacuerdo En desacuerdo Muy en desacuerdo 9. NS/NR

P12. Puede usted indicarme, de acuerdo a la tarjeta "B", el GRADO DE INTEGRACION que percibe en los siguientes ámbitos?

1 2 3 4 5
Muy Alto Alto Ni Alto Ni Bajo Bajo Muy Bajo 9. NS/NR

Económico _____ Político _____
Cultural _____ Social _____
Geográfico _____

P12.

P13. A continuación aparece una lista de temas considerados prioritarios en la agenda social, en torno a los cuales se pueden realizar ESFUERZOS DE CONCERTACION para tratar de solucionarlos. Puede usted indicarnos su grado de acuerdo o desacuerdo con cada uno de ellos, según los criterios que aparecen en la tarjeta "C" ?:

1 2 3 4 5
Muy de acuerdo De acuerdo Ni de acuerdo Ni en desacuerdo En desacuerdo Muy en desacuerdo 9. NS/NR

* Justicia (Impunidad, Estado de derecho) _____ * Educación _____
* Sobrevivencia (salud, nutrición, empleo) _____ * Participación (Económica, política, social) _____
* Seguridad Ciudadana _____ * Corrupción _____

P13.

P14. Puede mencionar OTRO TEMA que amerite un esfuerzo de concertación?
Cual? _____

P14.

P15. A quién considera usted que corresponde la RESPONSABILIDAD en la SOLUCION DE LOS PROBLEMAS QUE SE INDICAN A CONTINUACION? por favor, asigne el número que considere conveniente del listado de responsables que aparece en la tarjeta "D".

1 2 3
El Estado Los individuos Las Organizaciones Sociales 9. NS/NR

* Justicia (Impunidad, Estado de derecho) _____ * Educación _____
* Sobrevivencia (salud, nutrición, empleo) _____ * Participación (Económica, política, social) _____
* Seguridad Ciudadana _____ * Corrupción _____
* El que indicó en P14 _____

P15.

III. GLOBALIZACION E INTEGRACION SOCIAL

P16. Se afirma que el fin de siglo nos trae un mundo GLOBALIZADO en materia de comunicaciones, comercio e industria. Puede usted calificar el impacto de éste proceso sobre el país, de acuerdo a lo indicado en la tarjeta "E" ?

P16.

1 2 3 4 5
Muy Positivo Positivo Ni Positivo Ni Negativo Negativo Muy Negativo 9. NS/NR

P17. Considera usted que Honduras tiene las **CONDICIONES** para enfrentar con éxito el reto de la **GLOBALIZACION?**

1. Si _____ 2. No _____ 9. NS/NR _____

P17.

P18. **QUIEN** cree usted que debe realizar más cambios para insertar al país en el mundo globalizado? **Conteste con la Tarjeta "F" por favor.**

P18.

1. El Estado _____ 2. Los empresarios _____
3. Los partidos políticos _____ 4. Otras organizaciones sociales _____
5. Todos los anteriores _____ 9. NS/NR _____

P19. Los empresarios hondureños ¿tienen capacidad para enfrentarse a un mundo esencialmente competitivo?

P19.

1. Si _____ 2. No _____ 9. NS/NR _____

P20. Qué **FACTORES** considera usted que se deben impulsar para **MEJORAR LA COMPETITIVIDAD?** Puede mencionar **DOS?**

P20.

P21. Las negociaciones con los **ORGANISMOS FINANCIEROS** implican un conjunto de exigencias y compromisos para los países receptores: **Cómo calificaría usted la CAPACIDAD POLITICA** que tiene el Estado hondureño para cumplir con esos compromisos? Para responder, puede seleccionar una respuesta de la tarjeta "B".

P21.

1 2 3 4 5
Muy Alto Alto Ni Alto Ni Bajo Bajo Muy Bajo 9. NS/NR

P22. **Cómo califica usted la CAPACIDAD TECNICA** del Estado hondureño para enfrentar las negociaciones con los organismos financieros internacionales? Entendemos capacidad técnica como la existencia de profesionales con **PREPARACION** y **EXPERIENCIA** para negociar. Por favor, conteste con la misma tarjeta "B".

P22.

1 2 3 4 5
Muy Alto Alto Ni Alto Ni Bajo Bajo Muy Bajo 9. NS/NR

P23. Ha trascendido públicamente que **NO SE ESTAN CUMPLIENDO** algunas exigencias del Fondo Monetario y del Banco Mundial, como el incremento de tarifas en la ENEE y el SANAA, privatización de HONDUTEL, eliminación de subsidios, cierre de BANADESA, liberalización de combustibles y otros.

A su criterio: cuáles son los **OBSTACULOS** que impiden que se cumplan tales **COMPROMISOS**? Por favor exprese su grado de acuerdo con los siguientes obstáculos, calificándolos de acuerdo a lo que se indica en la tarjeta "C". Le agradeceré me indique el número correspondiente:

1 2 3 4 5
Muy de acuerdo De acuerdo Ni de acuerdo Ni en desacuerdo En desacuerdo Muy en desacuerdo 9. NS/NR

P23.

1. La Motivación político-partidaria es un obstáculo que impide que se cumplan los compromisos con los organismos financieros _____

2. La Irresponsabilidad administrativa es un obstáculo que impide que se cumplan los compromisos con los organismos financieros _____

3. Diferencia entre poderes del Estado _____ 4. Rechazo a las imposiciones externas _____

5. Mala imagen de los organismos Financ. _____

P24 **Cómo calificaría usted el proceso de incorporación de Honduras al PROCESO DE INTEGRACION ECONOMICA CENTROAMERICANA?** Me refiero a los esfuerzos que se están haciendo para revivir ese

proceso. Puede contestar con la tarjeta "E".

1 2 3 4 5
Muy Positivo Positivo Ni Positivo Ni Negativo Negativo Muy Negativo 9. NS/NR

P24.

P25. Considera usted que es **NECESARIA UNA CONSULTA** a la ciudadanía, a través del plebiscito o referéndum, para que el gobierno tome decisiones sobre temas relevantes en materia política, económica o social?

P25.

1. Si _____ 2. No _____ 9. NS/NR _____

IV. ROL DE LOS ACTORES

P26. A continuación le leeré 4 afirmaciones sobre los partidos políticos que funcionan en el país. Le agradeceré califique su grado de acuerdo o desacuerdo con ellas, según lo indicado en la tarjeta "C".

1 2 3 4 5
Muy de acuerdo De acuerdo Ni de acuerdo Ni en desacuerdo En desacuerdo Muy en desacuerdo 9. NS/NR

P26.

* Los partidos políticos responden adecuadamente a los retos que plantea el contexto actual _____

* La ciudadanía ha perdido el entusiasmo de antes por la actividad político-partidaria _____

* La excesiva politización partidaria en la toma de decisiones políticas se convierte en un obstáculo para el desarrollo _____

* El CLIENTELISMO, y la visión del Estado como PATRIMONIO PROPIO, pueden llegar a hacer fracasar los intentos de descentralización _____

P27. Puede usted calificar el **NIVEL DE PARTICIPACION** de las diversas organizaciones sociales como empresarios, ciudadanos, obreros, etc. en los ámbitos que se especifican a continuación. Le agradecería utilizar los criterios de la tarjeta "B".

1 2 3 4 5
Muy Alto Alto Ni Alto Ni Bajo Bajo Muy Bajo 9. NS/NR

P27.

1. Económico _____ 2. Político _____

3. Social _____

P28. Considera usted que las diversas organizaciones sociales sienten que es necesario **TRANSFORMAR el ESTADO** para enfrentarla globalización? Por favor conteste con la Tarjeta "G".

P28.

1 2 3
Todas o casi todas Algunas sí, otras no Ninguna o casi ninguna 9. NS/NR

P29. Considera usted que la **PARTICIPACION** directa e indirecta de los ciudadanos y de sus organizaciones en la **TOMA DE DECISIONES** es importante para el desarrollo? Cómo calificaría el **GRADO DE IMPORTANCIA** de esta participación? Por favor, seleccione una respuesta de la tarjeta "B".

P29.

1 2 3 4 5
Muy Alto Alto Ni Alto Ni Bajo Bajo Muy Bajo 9. NS/NR

P30. Quiere mencionar **DOS** acciones que deben realizarse para mejorar la **CALIDAD DE VIDA** de los hondureños?

P30.

P31. Cómo PERCIBE usted los siguientes procesos DE CARA AL SIGLO XXI? Por favor califique con la tarjeta "B" su GRADO DE CONFIANZA en que el gobierno aplicará políticas adecuadas

1 2 3 4 5
 Muy Alto Alto Ni Alto Ni Bajo Bajo Muy Bajo 9. NS/NR

- * Combate a la delincuencia _____ * Respeto a la legalidad _____
 * Combate a la corrupción _____ * Subordinación de los militares _____

P31.

CARACTERISTICAS PERSONALES DEL ENTREVISTADO

- I. SEXO 1. Hombre _____ 2. Mujer _____ I.
- II. EDAD 1. 18-25 _____ 2. 26-40 _____ 3. 41-60 _____ 4. 61 y + _____ II.
- III. EDUCACION FORMAL (Nivel Máximo alcanzado)
 1. Primaria _____ 2. Secundaria _____ 3. Univ.Incompleta _____ 4. Grado Universitario _____ III.
5. Postgrado Univ. _____
- IV. PAIS DE ESTUDIO UNIVERSITARIO (sólo del grado máximo)
 _____ IV.
- V. ACTIVIDAD PRINCIPAL DEL ENTREVISTADO EN EL PRESENTE
 (Anotar el nombre de la ocupación que indique el entrevistado)

 _____ V.
- VI. SEGUNDA ACTIVIDAD MAS IMPORTANTE
 (Igual que inciso anterior)

 _____ VI.

ACTIVIDAD POLITICO-PARTIDARIA

- VII. Participa usted activamente en algún partido político?
 1. Si _____ 2. No _____ 9. NS/NR _____ VII.
- VIII. Si contestó SI, en cuál?
 1. Liberal _____ 2. Nacional _____ 3. PINU _____
 4. D.C. _____ 5. PUD _____ VIII.
- IX. Si NO participa o NO RESPONDE la pregunta anterior: tiene preferencia por algún partido político en este momento, aunque no milite en él? Si es así: con cuál?
 1. Liberal _____ 2. Nacional _____ 3. PINU _____
 4. D.C. _____ 5. PUD _____ 0. Ninguno _____ IX.

Notas

- 1 Estos modelos, al no tener en cuenta otros ingresos que los del trabajo subestiman la desigualdad de su distribución.
- 2 Es decir, se tiene que R cuadrado es igual a 0.414
- 3 Leticia Rodriguez de Simons. Diferenciales Geográficos y Socioeconómicos de la Mortalidad Infantil en Honduras. 1975-1985.
- 4 SECLAN, FNUAP, DGEC, PROYECTO HON/94/PO2. HONDURAS: Proyecciones de Población.
- 5 Se reconoce, en esta definición, la distinción clásica entre políticas de desarrollo o de reformas estructurales y las políticas de corto plazo. Esta distinción analítica según el impacto de las políticas deja de lado una dimensión importante del problema de la política económica: el largo plazo se construye mediante una sucesión de corto plazos y las políticas de largo alcance también tienen efectos inmediatos, aunque eventualmente no deseados o previstos.
- 6 Lo que permite diagnosticar el agotamiento del crecimiento es justamente la observación del periodo siguiente. De lo contrario, se podría haber caracterizado como una más de las "reversiones de coyuntura" que marcaron el periodo 1960-1977. Esta reflexión indica la importancia de relativizar los análisis de coyuntura dentro de estudios de las tendencias y cambios estructurales de largo alcance.
- 7 En una economía con tipo de cambio fijo y sin expectativas inflacionarias, el nivel de los precios internos solo debería responder a los choques externos según la proporción del componente importado en el consumo nacional. Sin embargo, este solo alcanza un 13% en el consumo final y, probablemente, un 10% en el consumo intermedio. Por consiguiente es de suponer que la posición oligopólica de los importadores y del sector comercial en general les permite trasladar integralmente la pérdida de poder de compra en la cadena de los precios, mientras que la posición oligopsónica de los exportadores les permite no trasladar el alza de las materias primas exportadas a los productores directos.
- 8 Este resultado no es incompatible con la observación de una participación directa del gobierno en el PIB muy baja, la más baja de Centroamérica. En todo caso la proporción del VA de la administración pública en el ingreso aumento 21 por ciento en términos relativos en este corto periodo, pasando de 4.3% a 5.2%.
- 9 Sin embargo, en la fase siguiente la tasa de crecimiento real del PIB será casi nula o negativa por tres años consecutivos. Por mucho que intervinieron factores coyunturales y políticos, sobre los cuales volveremos, es difícil no suponer la existencia de desequilibrios estructurales acumulados por debajo del barniz de crecimiento y estabilidad.
- 10 Fagen, R., 1987. "Forjando la paz, el desafío de América Central", San José - 1987.
- 11 Esta elasticidad de Honduras al crecimiento de las importaciones refleja el poco impacto que tuvo el modelo de sustitución parcial de importaciones. Este modelo volvió a los demás países de la región más dependientes de las importaciones y redujo la elasticidad respecto al ingreso que tenían en los años cincuentas.
- 12 La parte de las donaciones externas que no se registra en la cuenta fiscal se clasifica como "apoyo a la balanza de pagos". La naturaleza de esa ayuda es de ser plenamente fungible pues se trata de un financiamiento "ex-post". En la contabilidad macroeconómica que se ha elaborado para el análisis de este informe no se consideró como "transferencia unilateral" sino como financiamiento a la cuenta de capital para no distorsionar la medición del ahorro macroeconómico. En el periodo 1981-1986 esta parte equivallia al 57% de las donaciones totales. Se elevó al 70% -75% en los periodos posteriores.
- 13 La razón del consumo de origen importado en el consumo privado total pasa del 7% al 11% en tan solo cuatro años.
- 14 Aunque esta medida encarece también los costos importados, es efectiva en la mayoría de las actividades tradicionales de exportación.
- 15 Cuando no hay una memoria inflacionaria entre los agentes económicos la política de devaluación puede ser efectiva para lograr una depreciación real de la moneda nacional.

16 Una vez más se observó un rezago importante en el incremento del nivel de precios, pese a las expectativas inflacionarias potenciales creadas en los años anteriores. Si bien el rezago fue ligeramente menor que en esa oportunidad, indica una estructura rígida de formación de precios que puede atribuirse posiblemente en parte a la importancia de los contratos salariales negociados.

17 El mismo proceso se aplica a diferentes escalas, aunque no se repite mecánicamente, porque la jerarquía de criterios sobre los cuales se basa la zonificación cambia según la escala. Las regiones agrarias no son objetos fractales. Así por ejemplo, los suelos presentan una microvariabilidad que hacen de ellos una variable poco pertinente en territorios de grandes dimensiones, mientras que los movimientos históricos de poblamiento o los regímenes jurídicos tienen más sentido a este nivel.

18 En Honduras se encontró con una información bastante abundante, aunque, dispersa, mapas geográficos, estudios climáticos, edafológicos e históricos, en datos brutos sobre población y, en especial en el Censo Nacional Agropecuario de 1993. Este permitió establecer una cartografía a nivel municipal de variables claves como las formas jurídicas de tenencia y su patrón de distribución, técnicas agropecuarias y uso del suelo.

19 Las principales variables numéricas fueron trabajadas a nivel de municipio, por lo cual la regionalización final es una agrupación de municipios. Esto presenta la ventaja de poder contrastarla con la mayoría de las fuentes administrativas y hacer de ella un instrumento útil para la descentralización. Pese a que conllevó una pérdida de información debido a la heterogeneidad interna de los municipios, se consideró esto como una dificultad menor en comparación con las ventajas, sobre todo en las condiciones de Honduras, donde el número de municipios es muy elevado en relación al territorio, es decir que cada uno de ellos representa una muy pequeña extensión de territorio, lo que aumenta su probabilidad de ser relativamente homogéneo.

20 Esta fase es la más "arbitraria" del proceso, es decir la que requiere del mayor grado de know-how. Según Méndez y Molinero, "la frecuente necesidad de dibujar fronteras regionales precisas y de carácter lineal obliga a introducir una cierta artificialidad en la delimitación (...). En cualquier caso, todo intento de delimitación regional incorpora obligatoriamente un componente subjetivo e intuitivo relacionado con los supuestos teóricos de que se parte y el grado de conocimiento sobre la realidad que se analiza, pues ambos condicionan la selección de variables y umbrales significativos."

21 Cfr. Méndez y Molinero, 1984.

22 Con el propósito de adecuarse al CNA 93, se utilizó el año 93 como indicador de la situación actual. Dado que esta parte del informe es una lectura estructural del agro hondureño, el rezago de cuatro años en las cifras documentales no se considera un problema.

23 El estudio de las enseñanzas de la historia agraria hondureña es un trabajo que queda por hacer. Este Informe, en el capítulo 5, se limitó a un breve comentario sobre el papel de las distintas fuerzas cuando existe la información (o cuando se pueden formular hipótesis), de manera de precisar la descripción de la fisonomía agraria de cada región.

24 Esta "otra modalidad" se interpretó como tierra cedida a los mozos de las haciendas para reforzar el contrato de trabajo. Esto se confirmó, parcialmente, por su distribución geográfica en regiones de haciendas ganaderas y cafetaleras. Sin embargo, su fuerte presencia en regiones campesinas indica que puede también tratarse de casos de "mediería" entre agentes económicos menos desiguales. Esta segunda alternativa queda reforzada con el caso de los productores de este sector que, además de tener tierra propia, la combinan con otras formas de tenencia: el 83% de ellos reportan esta forma secundaria de tenencia en la modalidad "otra", lo que fortalece la idea que, al menos en este caso, se trata de "mediería" entre campesinos.

